

EL PROGRESO

NÚMERO 366

SAN JOSÉ, DOMINGO 20 DE ENERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DES PACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va a otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente

Oficina: Contigua a la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Herald", en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien servido Hotel Europa, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn^{os}, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

CANDIDATO

El que suscribe ofrece en venta por ₡ 150 un magnífico

Contrabajo de cuerda con repuesto de encordaduras, dos arcos y su sordina.

El que lo solicite puede entenderse con

EDUARDO GONZÁLEZ P.

(Músico.)

San José, Nov. 28 de 1900.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular a mis amigos el buen servicio y a precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela a precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agentes y a las personas que deben a esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

DE TODO

I.—En la semana próxima reanudaremos nuestra tarea de tratar la cuestión política actual por el lado que nosotros la vemos, y señalaremos asimismo algunos lunares considerables que se notan en el procedimiento adoptado por los jóvenes que encabezan la falanje.

Desde luego hacemos constar, no por vía de aclaración al cargo de "continuistas" que nos ha lanzado el más insulso de nuestros diarios, sino para conocimiento de nuestros lectores, que "El Progreso", no tiene compromiso alguno con nadie, y que por lo mismo, cuando lo juzgue oportuno, lanzará su opinión franca en la presente campaña.

Es bueno que vayamos abandonando ese singular carácter nuestro, en lo que con la política se relaciona.—Tenemos el defecto de enojarnos por que otros piensen de diferente manera, y nos resentimos si alguien no comulga con nuestras ideas. Eso es sencillamente ridículo, y pone de relieve nuestra absoluta falta de educación en la lucha con otros partidos.—Queremos, aunque sea á la fuerza allegar simpatías para la causa que defendemos, y tal cosa no es posible. Lo más extraño es que siendo los jóvenes que dirigen el movimiento, y á los cuales nos

referimos antes, más ó menos ilustrados, la mayor parte de ellos, cursantes de derecho, incurran, á lo que sospechamos, en error tan lamentable.

El enemigo político no debe mirarse jamás como enemigo personal.

II. — Atravesamos un tiempo verdaderamente horrible: un frío glacial, el termómetro no sube allí de 17° y el viento nos azota el rostro con furia despiadada.

Esto es tanto más raro, cuanto que ha sido siempre el mes de enero, uno de los más despejados y más confortables del año. Muchos creen que la llovizna y el viento obedezcan á los fuertes temporales que ahora se hacen sentir en el litoral del Atlántico.

A más de lo peligroso por los derrumbamientos que se suceden en la línea férrea, es de sentirse que el tiempo continúe así, por que ello perjudica de un modo notable á los beneficios de café.

PALIQUE

Concluye.

Tu novio tiene razón. Muchacha que á todos pone cara de pascua, á ninguno prefiere. Más grave aún es eso de la ventana. Alberto te quiere para esposa y, naturalmente, no le place, que seas ó parezcas coquetuela. Observa otra conducta y verás que vuelve á tu lado, como la oveja al redil.

Tú te imaginas que con bailar con él y dedicarle una sonrisa, está hecho todo.

No, querida mía, el hombre amado, debe ocupar todos nuestros pensamientos; debe presidir todos nuestros sueños; debe vivir unido á nosotras en espíritu, mientras el matrimonio une nuestros cuerpos.

Has cometido una solemne imprudencia permitiendo que Alberto te bese, porque si todo se lo das al novio ¿qué le reservas al marido?

Yo comprendo que un beso es la dicha suprema: produce fruición, éxtasis; pero... ¡es muy peligroso jugar con fuego!

No vuelvas á permitir que Alberto acaricie con sus labios ni la nacarada punta de tus dedos.

No te aflijas, mi pobre Emma, yo te arreglaré tu pequeño disgusto. Voy á hacer el papel de Ministro Plenipotenciario ante S. M. el Amor.

Pero, te lo repito, varía radicalmente de conducta, porque de lo contrario, te quedarás para vestir santos.

¡Y vieras tú que hermosos son los niños!

Tu amiga

Adolfina.

**

Por una casualidad han llegado á mis manos, las cartas, y las publico (con nombres supuestos) porque encierran buenas enseñanzas, que necesita más de una Emma.

La coquetería—el deseo de agradar—es ingénito en la mujer; pero dar oídos á todos es el camino más recto para llegar á solterona.....

Con perdón de U. U. señoritas.

JIL SOL

Gobernantes que desagradan

Los que hacen paseos por cuenta del Estado.

Los que tienen un "sólo" Ministro.

Los que comprometen la Nación.

Los que no pueden ostentar el estandarte de la honradez.

En nuestro carácter de imparciales reproducimos párrafos de "El Fígaro" en los que expresa claramente sus ideas el candidato de la oposición, Lic. don Bernardo Soto:

"No sería discreto aceptar la elevada posición política que un grupo de amigos me ofrece, á quienes agradezco debidamente el honor que me dispensan. No debo tampoco impedir que figure mi nombre en una campaña de principios como la que se trata de emprender en el campo de la libertad; porque matar el anhelo de alternabilidad que parece ser el Oriente que los conduce sería, cometido por mí, un pecado imperdonable. La alternabilidad me dejó sin amigos en 1889, y estoy dispuesto á ser fiel á este principio cuantas veces las circunstancias me obliguen á pronunciarme sobre este particular.

Comprenderá usted ahora cual es mi situación y cual mi actitud. Sin mi noticia, varios importantes órganos de la prensa independiente han proclamado mi candidatura, y ahora mismo no sé que hacen ó que piensan hacer mis amigos.

Le declaro que jamás he tenido una sorpresa más grande que cuando supe que mi nom-

bre era recordado por algunos patriotas. Mi proceder en 1889 me hizo quedar mal con Tirios y Troyanos. El ejercicio del principio de la alternabilidad, me indispuso con los dos partidos que en aquella época se enfrentaron: para los unos, fui un amigo inconsecuente, para los otros un espíritu débil que no resistió al empuje de la mayoría. Sin duda la falta de costumbre empañó el criterio de los unos y de los otros.

Además antes de pensar en impulsar seriamente el movimiento, me parece útil que los costarricenses reflexionen con espíritu tranquilo, en la personalidad que llene las aspiraciones de la opinión pública.— Entiendo que la sinceridad debe ser la base de la política genuina y bien intencionada, y por lo mismo que en estas materias debe abundar la claridad en los conceptos.

Pienso que el Gobierno que surja de este movimiento electoral debe llevar al poder á los hombres de mérito, sin ver en ellos su color político, toda vez que por temperamento y por experiencia me repugna las imposiciones. En tal caso el partidario y el antagonista deben fundirse en el tipo del ciudadano: cada uno según su capacidad, cada capacidad según sus merecimientos. Creo que solo así puede el país resultar favorecido en una campaña electoral.

Como no he sentido la nostalgia del Poder, ni me deslumbran los rayos de ese sólio tan apetecido: lo entregué con gusto, en cumplimiento de un deber sagrado, para establecer un saludable principio, y ni una vez he llegado á arrepentirme de mi conducta á este respecto.

No tengo odios para nadie, de suerte que fracasarían los que sueñen en convertirme en instrumento de sus pasiones, si los hubiere.

Conviene también que los liberales sepan á que atenerse con respecto á mi criterio. Creo que los intereses religiosos deben dejarse tal como se encuentran en la actualidad: ni pretender hacer nuevas conquistas en el sentido liberal, ni cohartar la libertad de acción á que tiene derecho el partido conservador.

Luego, no acepto otra forma de combate que la legal, en pleno día, al amparo de la ley y de la libertad. No soy, ni quiero ser Jefe de movimiento revolucionario alguno. Por lo mismo que no creo en los hombres providenciales, entiendo que mi persona no vale más que otra cualquiera, sobre todo habiendo como hay tantos hombres de mérito en el país con mejores títulos que yo para timonear la nave del Estado.

Por consiguiente, entiendo que si llegara á tomar cuerpo el movimiento que se inicia, no debe nadie encariñarse con mi nombre. Llámese al que pueda conducirnos como otro Moisés camino de la libertad republicana. Tengamos fija la mirada en el principio que nos guía, que eso es lo que conviene salvar."

COMUNICADO

Carta abierta

Señor don

Francisco Montagne.

Puntarenas.

Muy señor mío:

Para aclarar ciertos puntos que pueden lastimar la susceptibilidad de algunas personas, suplico á usted conteste por alguno de los órganos de la prensa, las siguientes preguntas:

¿Satisface el servicio de los vaporcitos al público? Ha oído usted decir algo acerca del mal estado de di-

chas embarcaciones? Le incumbe al Municipio tratar los asuntos que se relacionan directamente con los beneficios de la localidad?

Espero de su generosidad, y para salvar ciertas habladurillas, que usted me conteste esas preguntas.

M. A.

Puntarenas, En. 14 de 1901.

P. D.—No me dirijo á don Rosa porque creo que no lo podrá hacer.—Vale.

DE PACACA

LITERATURA PARDA

Lobos Humanos.

Dámosle el mote de "Lobos Humanos" á este articulo por el rumor de la gente acerca de este "fenómeno" que aparece desde hace tiempo entre nosotros: al decir "Lobos Humanos," se explica que sean éstos de dos patas (aunque ladran como si tuvieran las cuatro); uno es blanco, otro negro y achiote, otro cenizo y otro negro, son nocturnos y tienen la particularidad de ser muy mansos; aunque salen en manada y con hambre, jamás han hecho daño á nadie. Hay personas que aseguran, que los tales lobos, son gente, pero que huyendo de trabajar, éstos duermen en el día y pasean en la noche; aseguran también, que uno de ellos es corresponsal nocturno, y que el mérito de su trabajo está en que se publica su correspondencia en "el día" (hora en que duerme); se asegura también, que llevan por in-

signia un calcetín blanco y otro negro, sin céntimo en las bolsas, lo que nos hace creer que si entre estos está el corresponsal de "La Prensa Libre," nunca podrá el amigo Turier recogerle el guante y sí un calcetín sucio y apesetoso.

LATIGUILLO.

Enero 15 de 1901.

CRONICA GENERAL

Quiera el cielo devolver la alegría al hogar de nuestro estimado amigo don Demetrio Iglesias Castro, triste hoy por la enfermedad de uno de los niñitos.

El precio del café tiende á la alza.

Don Francisco Peralta y la Casa de Tournon lo están pagando á ₡ 20 la fanega.

Vuelve á molestar á los viajeros la idea de que el puente Virilla amenaza una horrible desgracia. Sería conveniente que la Empresa del Ferrocarril desvirtuara los decires ó dijera alguna palabra para calmar las sospechas.

Parece que el señor Gobernador pedirá permiso para separarse de su puesto pronto.

Muy adelantados van los trabajos de *El Libro del Poeta*, ó sea de la obra con que los amigos del inolvidable escritor don Pío Víquez, perpetuarán su memoria.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA.

Invitación

El lunes 21 del corriente y en la iglesia de la Merced se celebrará solemne aniversario por el descanso del alma del finado don Jesús Fuentes; sus hijos Andrés, Juan y Alberto, invitan á sus amigos y demás personas piadosas para que asistan á dichos actos.

San José, En. 18 de 1901

ANDRÉS FUENTES, *Presbítero.*

ALBERTO FUENTES.

JUAN FUENTES.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

Se necesita una casa en lugar céntrico.